

La Voz de Menorca

Número suelto 5 centimos
Número atrasado 10

DIARIO REPUBLICANO

Año XIII—Número 4.637.

Subscripción
En la Isla al mes. Pas 1'50
Resto de España. 1'75
Extranjero. 2'50

MAHON, MARTES 24 SEPTIEMBRE 1918

Redacción y Administración:
CALLE NUEVA.—Teléfono 163.

La Escuela de Artes y Oficios

Dictamen de la Comisión de Gobernación

Excelentísimo Ayuntamiento:
En la sesión celebrada por V. E. el día 10 del actual, los Concejales señores don Pedro Pons Sitges, don Gaspar Pons Zabala y don P. G. de Moneada, presentaron el proyecto de creación de una Escuela de Artes y Oficios en esta ciudad, con subvención del Estado, la provincia y el municipio; y tomada en consideración, se acordó pasarlo a estudio de la Comisión de Gobernación.

El objeto que se sigue con esta Escuela es el de dar enseñanza teórico-práctica para que puedan resultar buenos maestros artesanos, mecánicos, electricistas, y de comercio.

Figuran en el cuadro que se propone las materias siguientes:

Aritmética, Algebra, Geometría, Cálculo mercantil, Contabilidad, Francés, Estereografía, Mecánica aplicada, Nociones de ciencias físicas químicas y naturales, Electrotécnica, Geografía comercial, Historia del Arte, Caligrafía y redacción, Dibujo lineal, Dibujo artístico, Dibujo industrial.

Los gastos se calculan en 12.900 pesetas anuales.

Los ingresos se presentan en la forma siguiente:

	PESETAS
Subvención del Estado	5.000
Idem de la Diputación Provincial	5.000
Idem del Ayuntamiento	4.000
Sueldo del actual profesor de Dibujo de la Escuela Municipal	900
Total igual	12.900

Por Real Decreto de 16 de diciembre de 1910 (Gaceta 28 idem), se aclararon las disposiciones dictadas creando las Escuelas de Artes y Oficios y las Escuelas Industriales, expresando que las primeras tienen por objeto divulgar entre las clases obreras los conocimientos científicos que constituyen el fundamento de las industrias y artes manuales y que en las escuelas industriales se darán las enseñanzas profesionales que suponen un orden sistemático de conocimientos técnicos y enseñanzas prácticas suficientes para el ejercicio de algunas profesiones.

Nosotros no podemos aspirar a que la Escuela que se trata de crear, dé la enseñanza con la extensión que se dispone por dicho Real Decreto, y pudiéramos darnos por muy satisfechos si lográramos implantarla en la forma como se propone y conseguir de nuestra juventud artesana su asidua asistencia a la misma.

Esta Comisión cree que la enseñanza de los niños y de la juventud artesana está bastante descuidada en esta ciudad y quisiera exponer a V. E. algunas consideraciones.

Del Censo Escolar resultan los siguientes datos:

Niños comprendidos en la edad de 6 a 12 años; asisten a la escuela

Niños 665
Niñas 597

Y dejan de asistir

Niños 228
Niñas 285

Es muy sensible tener que consignar estos datos que demuestran que más de un 50 por 100 de niños y niñas dejan de asistir a la escuela.

Los niños y niñas no comprendi-

dos en la edad escolar cuentan con una sola escuela, que es la de párvulos, establecida en la calle del Carmen, a todas luces insuficiente, llamando esta Comisión muy especialmente la atención de V. E. sobre este dato, puesto que estima que en Mahón deberían existir cuando menos, cuatro escuelas oficiales de párvulos donde recibirían los pequeños la primera instrucción y podrían las madres de familias pobres tenerlos confiados a personal idóneo y en locales de buenas condiciones higiénicas.

De los datos de los mozos del último reemplazo, en lo que a instrucción se refiere, resulta lo que sigue: Fueron sorteados 137 individuos. Saben leer y escribir 95.

Poseen instrucción superior 9. No saben leer ni escribir 16. Se ignora la instrucción de 17.

De lo dicho resulta que el 13'33 por ciento de los mozos alistados carecen de toda instrucción.

La fabricación de monederos de plata y fabricación de calzado han adquirido gran importancia en nuestra ciudad, gracias a la excelente mano de obra y buen gusto artístico desplegado por los operarios; y si se tiene en cuenta que la mayor parte de ellos carecen de instrucción científica y artística, es dable suponer que el día en que puedan adquirir esta enseñanza en la escuela de Artes y Oficios, las indicadas industrias serán las primeras en obtener los resultados. Esta consideración basta a los que suscriben para proponer a V. E. acepte con carifio el proyecto de que se frata prestándole todo su apoyo y haciendo cuanto esté en su mano para llevarlo a la práctica; y a dicho fin propone a V. E.:

1.º Aprobar el proyecto de creación de la Escuela de Artes y Oficios de esta ciudad en la forma como se ha presentado.

2.º Consignar en el Presupuesto de gastos para el próximo año de 1919 la suma de 4.000 pesetas para atender al déficit del presupuesto de la Escuela.

3.º Solicitar del Estado y de la Diputación provincial, las subvenciones indicadas.

4.º Organizar el funcionamiento de la Escuela tan luego el Estado y la Diputación hayan concedido las sumas que se les pide.

El Ayuntamiento, como siempre, resolverá lo que estime más acertado.

Mahón a 15 de Septiembre de 1918.—Rafael Olives Sintés, Diego Botella, Juan Pons Mesquida.

El Ayuntamiento en sesión de hoy acordó de conformidad con el anterior dictamen.—V.º, B.º.—El Alcalde, Pedro Pons Sitges.—El Secretario, Santiago MasPOCH.

PEINADORA

llegada de Barcelona, donde ha hecho sus prácticas en uno de los mejores salones de peinados modernos, ondulación Marcel, ondas al natural y lavados de cabeza.

Esplanada, 17.—Mahón, 22

NODRIZA.—Se necesita una en la calle Santa Escolástica, número 3.

PARA VENDER.—Lo está una máquina de aparar calzado marca «Nauman», nueva.

Informes: Cos de Gracia, 178. 1

ESPECTÁCULOS

TEATRO PRINCIPAL.—A las nueve última proyección del primer episodio de la preciosa cinta «Los mosqueteros modernos», interpretada por notables artistas, entre ellos la genial Perlowe.

Por última vez también «Pasos sobre la arena» (tres partes) y «A la sombra del peral» (cómica).

Noticias marítimas

La pesca en Menorca

Según nos comunica la Comandancia de Marina de esta isla, la Dirección General de Navegación y Pesca Marítima, contestando instancia de varios pescadores de este puerto, que solicitaban fuesen derogadas las disposiciones que actualmente rigen el ejercicio de la pesca en estas aguas, ha acordado no ha lugar a introducir modificación alguna en la fórmula aceptada y puesta en vigor recientemente para el ejercicio de la referida industria.

Lo que se publica para general conocimiento.

Aviso a los navegantes

En telegrama depositado en Palma el 23 a las 16 el señor Comandante de Marina de Mallorca dice al de Menorca lo siguiente:

«Noticia a V. S. para conocimiento navegantes que capitán pailebot «Constantino Candeira» me ha manifestado ha encontrado quilla al sol un buque de unos 35 metros de eslora a 39 grados 45 minutos Norte y 7 grados 35 minutos Este Greenwich.»

Los festejos de la Liga Marítima

Anteayer por la tarde se celebró en este puerto la segunda e interesante regata concertada entre los propietarios de los botes aparejados de místico «Pons» y «Roig», patrocinados por los expertos profesionales señores Rubio, Fuxá, y tripulantes respectivos.

Desde el muelle numerosas personas aficionadas al sport náutico presenciaron las hábiles maniobras.

Salieron las embarcaciones con viento del S. O. y mar picada. Al hallarse el bote «Pons» frente al Fonduco una fuerte racha le averió el palo siendo llevado a remolque hasta la meta en el bote tripulado por el contra-maestré del puerto señor Covas.

Cambiado el palo salieron de nuevo los botes por el orden siguiente:

«Pons» a las 6 horas 14 minutos 25 segundos, llegó a las 7 h. 41 s. invirtió en el recorrido 46 m. 16 s.

«Roig» a las 6 h. 14 m. 58 s. y regresó a las 7 h. 1 m. 39 s. empleando en el recorrido 46 m. 41 s.

Diferencia a favor del «Roig» 25 segundos.

Terminada la regata fueron felicitados los patrones.

Mientras hacían el recorrido continuamente tenían que achicar el agua que entraba en las embarcaciones.

Por estar indispuestos varios jóvenes del equipo que habían de tomar parte en la regata de canoas se suspendió ésta, como también la de guayros por idéntico motivo.

Tuvo lugar el concurso de natación en el que tomaron parte los sportsman señores Alvarado y García.

El recorrido que hicieron fué admirable despertando gran interés entre el público la resistencia de ambos nadadores, principalmente el señor Alva-



Miércoles 25 Septiembre Vermouth extraordinario A las 6 y media
Presentación de la lindísima y genial artista de cinco años MARY OSBORNE en la sentimental película

RAYO DE SOL

Completarán el programa otras de éxito seguro.
Sábado 28.—Tercera película de la cada día más aplaudida Serie de Oro.—Estreno de la primera jornada de la incomparable creación de la casa «César» LAS DOS HUERFANAS (El registro de la policía), interpretada por Olga Benetti y otros artistas de fama.
Pronto: BERTINI y BORELLI en estupendas cintas de arte.
El SALON VICTORIA es el único cine que tiene en exclusiva las películas de estas afamadas artistas.

TEATRO PRINCIPAL

Hoy, martes, a las nueve noche.—Extraordinaria sesión

Ultimo día de la proyección del primer episodio dividido en tres partes de la hermosa película

LOS MOSQUETEROS MODERNOS

en la que la genial artista PARLOWA sugestiona desde el primer momento al espectador con su sublime arte.

También se proyectará por última vez la interesante película PASOS SOBRE LA ARENA y la cinta cómica del gran Polidor titulada A LA SOMBRA DEL PERAL.

rado, que llegó primero a la meta, demostrando que reúne excelentes condiciones.

Obtuvo el premio consistente en un reloj pulsera para caballero; al reverso está grabado con perfección el distintivo de la Liga.

El señor García, ganó el segundo premio.

La banda municipal tuvo que ir al paseo de Isabel II para dar el concierto en lugar de la banda militar.

Para el próximo domingo se prepara un programa que consistirá en regatas de embarcaciones.

Del puerto

Procedente de Barcelona debe llegar mañana el vapor «A. Lázaro».

Se halla fondeado en nuestro puerto en las inmediaciones de la Isleta un pailebot español que entró ayer.

El temporal

Sopla viento del Norte fresco levantando gran marejada.

Los pescadores no salieron ayer a sus acostumbradas faenas a causa del mal cariz del tiempo, por cuyo motivo la pescadería estaba desprovista.

ALCALDIA DE MAHON

El señor Gobernador Civil en circular publicada en el «Boletín Oficial» número 8071, de 17 de este mes, dice lo que sigue.

Negociado de Sanidad

Circular.—Dadas las circunstancias sanitarias actuales, es de todo punto indispensable suprimir en las poblaciones todo foco de infección como la cría y cebamiento de cerdos y la formación de estercoleros en los poblados y sus inmediaciones por lo que he dispuesto de acuerdo con la Inspección provincial de Sanidad fijar el plazo de cuarenta y ocho horas para que los señores Alcaldes den en cuanto reciban la presente circular, las órdenes más terminantes para que los cerdos sean transportados al campo y los estercoleros sean trasla-

dados a más de 200 metros de la última casa de la población urbana.

Los señores Alcaldes dedarán dar cuenta del cumplimiento de esta circular a las Inspecciones municipales de Sanidad y ésta a su vez comunicarlo a la inspección provincial con toda urgencia.

De la ilustración, celo y cultura de las autoridades locales espero confiadamente darán cumplimiento sin dilación ni excusa a las prescripciones anteriores, absteniéndome por lo tanto de toda indicación coercitiva que a más de rechazarla mi costumbre, se hace innecesaria, tratándose de autoridades en que concurren las circunstancias que en los señores alcaldes de esta provincia me complazco en reconocer.

Lo que se hace público para conocimiento del vecindario y su exacto cumplimiento.

Mahón 21 de Septiembre de 1918.—El Alcalde, Pedro Pons Sitges.

Laboratorio Municipal

Análisis verificados en el mes de Agosto.

Aguas

1.º De Llucarí de San Antonio (término de Alayor) grado hidrotimétrico 24 sin vestigios de infección clasificada muy pura.

2.º Casa de la calle San Lorenzo número 65, no estaba infectada.

3.º Casa de la calle del Comercio número 11, infectada en alto grado, clasificada peligrosa para la bebida.

4.º Casa de la calle del Cos de Gracia número 44, no estaba infectada.

5.º Del predio Alcárcidús, infectada aunque debilmente.

6.º Casa de la calle de Gracia número 132, no estaba infectada.

7.º Del predio San Pedro, del término de Mercadal, no estaba infectada.

8.º Casa de la carretera de San Luis número 5, no estaba infectada.

9.º Casa calle Santa Escolástica número 25, infectada en alto grado, clasificada peligrosa para la bebida.

Sábado 28 Septiembre 1918. -- A las nueve y media.-- Sesión de Gran Moda.
Perfecta proyección de la gran exclusiva

FRATERNIDAD

1900 metros, 4 partes, «Consortium Films», según el drama del renombrado M. Maurice Renoy.—*Intérpretes principales:* Las bellas y elegantes Hemmy Lynn-Marie Dux y los renombrados actores D'Anglras-J. Challerage-Taverney-D'Archaies.

Basta el anuncio de sus intérpretes para augurar el gran éxito de esta película, en la que ellos realizan una labor meritisima bajo todos conceptos, y ellas, dechadas de elegancia y belleza suma, dan al film la interpretación justa y acabada que únicamente las excelsas actrices saben imprimir a sus obras. Sobresale sobre todos la bellísima Enny Lynn, cuyas dotes excepcionales la hacen elevarse a la altura de las magas del arte. Juntamente con las naturales y cómicas de costumbre se proyectará el éxito de risa de la marca «Keystone» ¿.....?

DOMINGO, sesiones a las seis y media y nueve y cuarto en punto.

NOTA.—Completada la proyección de películas extraordinarias que ha de exhibir este Cine, queda abierto un abono a partir de la próxima semana, en la que se exhibirá la «primera» de nuestras grandes exclusivas, proyectada *quince días consecutivos con enorme éxito* en el «Salón Cataluña», de Barcelona, y que lleva por título ¿...LADSO...? Será un acontecimiento verdaderamente grandioso que será completado por una de C.....?

10. Del pozo «d'es Tamarells» isla «des Culom», grado hidrotimétrico, 84 sin indicios de infección, clasificación, no potable por el grado hidrotimétrico, no peligrosa por la escasez de materia orgánica.

11. Casa calle de Gracia, sin número, no estaba infectada.

12. Líquido remitido para determinar su naturaleza resultó ser petróleo de arder.

13. Queso para determinar si contenía cobre procedente de los utensilios empleados en su fabricación.

14. Polvos empleados para la conservación de conservas y jarabes, y remitido para averiguar su naturaleza, resultó ser ácido saclélico.

15. Salvado para reconocer la existencia de cáscara de arroz.

16. Leche; densidad 1'15, residuo seco 80 gramos por 1.000, cantidad aproximada de agua 40 por 100.

17. Leche, densidad 1,22, residuo seco 100 gramos por 1.000, cantidad aproximada de agua 25 por 100.

Mahón a 12 Septiembre de 1918.—Mauricio Hernández.

Don Marcial Morán Suares

res, primer Condestable, segundo Teniente de Artillería graduado, Juez Instructor de la Comandancia de Marina de Menorca.

Hago saber: Que al Este de esta isla a unas dos millas fuera de la costa en el sitio denominado los «Freus», por el patron de pesca Francisco Abril Terrés fue hallado en el mar un fardo de unos 70 kilogramos de goma *Cáuchú*. Durante el plazo de treinta días los que crean tener derecho a la propiedad del efecto antes citado, pueden presentarse a justificarlo en esta Comandancia en la que se conservan las marcas y señales y se instruye el expediente de hallazgo.

Lo que se publica para conocimiento de las personas a quienes interesa.

Mahón a 25 de Septiembre de 1918.—Manuel Mora.

Sociedad de Obreros Zapateros y oficios similares

Esta sociedad celebrará Junta general extraordinaria hoy martes 24 del actual, a las nueve de la noche, para dar cuenta de las conclusiones adoptadas en la Asamblea de obreros zapateros celebrada en Mercadal y tomar acuerdos respecto a las mismas. Mahón 22 de Septiembre de 1918.—La Junta.

Celos prematuros infundados

Diálogo entre novios

—Oye, Ricardo mío, mañana me voy a las seis y media.
—¿Por qué mi Carmencita?
—Porque tengo que ir con mi familia al *Vermouth* extraordinario del *Victoria*.
—¿Acabáramos vidita, entonces iré yo también al *Victoria*.

—De ninguna manera, Ricardín, te lo prohibo terminantemente. No irás.

—Me dejás atontado, no sé qué pensar. ¿Por qué no he de ir al *Victoria*, nena, yo que te seguiría no diré a ese paraíso de la calle de San Roque, sino hasta el infierno que en el momento de entrar tú se convertiría en eden? Ante tus encantos, Pedro Botero trocaría sus furios en mansedumbre y las llamas horribles serían eclipsadas por el fulgor de tu mirada....

—Déjate de cantos de enamorado y obedéceme. No vayas mañana al *Victoria*. Tengo razones poderosas para privarte.

—Dilas.
—Vuelve más tarde y las sabrás. (Continuará)

CRONICA LOCAL Y GENERAL

Las enfermedades

Contestamos a distintas consultas que se nos han dirigido respecto al agua que pueda beberse sin peligro para la salud.

El asunto es, por decirlo así, demasiado técnico para que dado el carácter de este diario podamos desarrollarlo como es debido. Recordemos que para que el agua sea considerada como potable debe disolver bien el jabón y cocer perfectamente las legumbres. El agua que no reuna estas condiciones no es potable.

El Ayuntamiento dispuso hace tiempo que en las fuentes públicas se colocaran tablillas indicadoras del análisis del agua respectiva y ordenó también que los aguadores exhiban un certificado facultativo respecto al líquido que venden.

Hay que desconfiar del agua de cisternas o algibes próximos a letrinas, estercoleros, pociigas, etc. En los casos de duda recurrirse al Laboratorio Municipal de análisis que en vista de las circunstancias dará seguramente toda clase de facilidades.

Y por último no se olvide que la mejor garantía es hervir el agua que se ha de beber.

Insistimos en que no deben ingerirse bebidas frías, y menos heladas, cuando se suda o se está acalorado, ni en plena digestión.

El tema del agua, importantísimo siempre, adquiere relieve en épocas de enfermedades. Por esto y ya que, como hemos dicho, no podemos tratarlo técnicamente llamamos acerca del asunto la atención pública.

Volvemos, por último, a recordar que la caída de las hojas, en este tiempo de otoño, es siempre tristemente simbólico, no sólo por lo que dijo el poeta al compararla a las ilusiones perdidas, sino porque significa asimismo el recrudecimiento de enfermedades crónicas o largas y la extinción de algunas vidas. No hay que cargar por lo tanto sólo a la *gripe* las enfermedades y defunciones de estos días, ya que este incremento es

antiguo y triste privilegio de la estación otoñal.

Hemos leído que la sequía era factor principal de la epidemia y si es así decrecerá esta ahora con las lluvias; pero como la temperatura desciende hay que resguardarse y evitar enfriamientos.

El tiempo

Por fin vinieron las anheladas lluvias del otoño.

Ayer se encapotó el firmamento y durante toda la tarde cayeron abundantes lluvias que en ciertos momentos fueron torrenciales. Esta madrugada se han repetido los aguaceros y continuaban por la mañana a primera hora.

Han dejado de soplar los vientos cálidos y húmedos, más que esto, sofocantes y pagajosos del meridiano y el ambiente se ha refrescado.

Festival-Tómbola de La Cruz Roja

En atenta carta que el señor Cónsul de Francia en esta Ciudad han dirigido los señores Presidente y Secretario de la Cruz Roja de las naciones aliadas le participan que el Festival-Tómbola destinada a recaudar fondos para atender al alivio de los damnificados por la guerra tendrá lugar en Barcelona el día 20 del mes de Octubre próximo.

El sorteo de la tómbola, que será un aliciente más, se efectuará el mismo día.

Se ha acordado tal demora para dar tiempo al regreso de los veraneantes y con ello mayor lucimiento a la fiesta benéfica.

MUY EN BREVE

EL CABO SIMÓN

Adaptación cinematográfica del popular drama

La Aldea de San Lorenzo

Intérpretes: **Serafin Renzi**, **Lyda Quaranta**.

Noticias oficiales

El Parque de intendencia de esta Plaza anuncia un concurso para la adquisición de harina de 1.ª cebada; paja corta para pienso; sal; leña para hornos; en el servicio de Subsistencias; aceite, petróleo, carbón vegetal, carbón de cok, leña para coladas, jabón, ceniza y paja larga para relleno.

El acto tendrá lugar el día 4 de octubre próximo venidero, a las once de la mañana, en la calle de San Sebastián, número 1, y el pliego de condiciones y muestras estarán de manifiesto todos los días laborables.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Ciudadela, ha sido expuesta a efectos de reclamación la tarifa de arbitrios sobre los artículos de comer, beber y arder para cubrir el déficit del presupuesto para 1919.

Helen Marie Osborne

En el anuncio de la Empresa del *Victoria* puede ver el lector que aquella tiene la exclusiva para la presentación en esta ciudad y sobre la pantalla cinematográfica de actrices excelsas del arte mudo.

Hoy nos anuncia dicha Empresa un nuevo atractivo digno del elegante salón de la calle de San Roque.

Mañana en *vermouth* extraordinario lucirá sus facultades artísticas maravillosas Helen Marie Osborne (Marujita Rayo de Sol) la artista más joven del mundo; nació en Denver, Estado Colorado, en 1912 y tiene por lo mismo de cinco a seis años.

No se trata de una de esas criaturas que pasan transitoriamente por la escena y representan los breves pa-

peles que a fuerza de paciencia se les han enseñado. Maria Osborne es un caso portentoso de precocidad artística. Es un genio de nacimiento, un ejemplo de predisposición natural.

A los tres años ¡oh asombro! ya fué proclamada *estrella* por su actuación en la cinta «Marujita Rayo de Sol». Desde entonces esta monería angelical, va de éxito en éxito, a cual más resonante y desempeña papeles de protagonista.

María Osborne tiene metro y pico de estatura, tez de nácar, cabello de oro y ojos azules, del color del cielo.

Unico Depósito de Calzado en Mahón

PLAZA DEL PRÍNCIPE N.º 14

(Frente la Iglesia del Carmen)

PRECIOS REDUCIDOS.

Calzado para señora, desde 5 pesetas el par.

Calzado para caballero, desde 10 pesetas el par.

Calzado de Reglamento para el Ejército y la Marina desde 12 pesetas el par.

Gran surtido para niños y niñas también a precios económicos.

Venta de trigo

Con el fin de evitar que los pequeños agricultores que tengan necesidad de vender sus trigos, sean víctimas de la explotación y de la usura, el Ministro de Abastecimientos ha publicado la siguiente Real orden:

1.º Que se invite a todos aquellos labradores que deseen vender el trigo procedente de su recolección, dentro del precio máximo autorizado en la respectiva provincia, a que lo manifiesten por carta dirigida a los Gobernadores civiles o directamente al señor Subsecretario de Abastecimientos, indicando claramente la cantidad de trigo que deseen vender, punto donde esté depositada y precio a que lo ofrezcan, y

2.º Que si el Sindicato harinero de la provincia del vendedor no quisiera adquirir el grano, el Gobernador respectivo lo ponga sin demora en conocimiento del señor Subsecretario de este Ministerio, a fin de que éste adopte las disposiciones necesarias en relación con los demás Sindicatos y con el Comité Central harinero, para que pueda realizarse inmediatamente la venta.

El poderío norteamericano

Durante el mes de Agosto desembarcaron en Francia 350.000 soldados americanos.

Esto es lo que se llama crecerse o superarse a sí mismo. El gobierno yanqui anunció hace algún tiempo que en Francia desembarcaría trescientos mil soldados norteamericanos cada mes y ha superado ya sus propios cálculos.

Ello da idea del poderío y del genio de la gran República de los Estados Unidos.

Noticias cortas

Esta tarde a las seis y media tendrá lugar el acto de constitución de la nueva Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Menorca.

Ha sido nombrado Capitán General de Baleares el teniente general don Francisco Sanmartín.

La falta de espacio y la necesidad de atender otros asuntos nos han impedido continuar estos días la campaña sobre la cuestión del cable, la reanudaremos seguidamente para no cejar hasta que Menorca sea atendida o hasta dejar en la más vergonzosa evidencia a cuantos por acción o por omisión son responsables del desprecio y abandono en que se tiene a Menorca.

La guerra mundial

La maniobra pacifista

Discurso de Clemenceau

Londres 18.—M. Clemenceau ha pronunciado un discurso en el que después de expresar la gratitud del país hacia los soldados de la Entente, añadió:

«Durante medio siglo no ha pasado un solo día sin que Francia, pacífica, en busca siempre de realidades más altas, tuviera que sufrir alguna herida de un enemigo que no ha perdonado a nuestra derrota pasajera el haber salvado del naufragio la conciencia del derecho, las reivindicaciones imprescindibles de la independencia y de la libertad.»

Relató después las devastaciones y los horrores llevados a cabo por los alemanes y afirmó:

«Queremos combatir victoriosamente hasta el momento en que el enemigo comprenda que no hay transacción posible entre el crimen y el derecho.»

Seríamos indignos del gran destino que nos ha caído en suerte si pudiéramos sacrificar algún pueblo pequeño o grande a los apetitos que se ocultan bajo las falsedades últimas de los centrales.

Oigo decir que la paz no puede venir por una acción militar. Esto no es lo que decían los alemanes cuando desencadenaron en la paz de Europa los horrores de la guerra.

Esto no es lo que anunciaban ayer aún, cuando sus oradores, sus jefes, se repartían los pueblos como rebanos encadenados, anunciando entre nosotros y realizando en Rusia los desmembramientos que debían dejar al mundo impotente bajo la ley de hierro de la decisión militar prusiana.

Alemania lo ha querido. Nos ha condenado a perseguirla. Nuestros muertos han dado su sangre en testimonio de haber aceptado el mayor desafío a las leyes del hombre civilizado.

Sea, pues, como Alemania ha querido, como Alemania lo ha hecho. Nosotros sólo buscaremos la paz y queremos que ésta sea justa, sólida, para que aquellos que vengan en el porvenir se salven de las abominaciones del pasado.

Id, pues, hijos de la patria; marchad a terminar de libertar a los pueblos de los últimos furios de la fuerza inmundada. ¡Toda Francia; toda la Humanidad pensadora está con vosotros!»

ULTIMA HORA

Hoy tampoco ha funcionado el cable para nosotros. De manera que las últimas noticias que tenemos del mundo civilizado alcanzan hasta la madrugada del sábado.

TRASLADO.—Bartolomé Vidal Juanico, de Alayor, tiene el gusto de participar y ofrecer a sus clientes y al público en general, su traslado al nuevo domicilio, Avenida de la Industria.

SE NECESITA un muchacho de 12 a 14 años.
En esta imprenta informarán.

SE DESEA encontrar un local punto céntrico y que reúna condiciones para instalar el HOTEL BUSTAMANTE.
Ofertas al mismo.

Sociedad de obreros carpinteros

Se desea alquilar un local propio para montar en él un taller de carpintería.

Para informes y ofertas dirigirse a la Federación Obrera de Menorca, calle del Angel, n.º 8.